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NOTAS PRODECON 

 

 

Castigan recursos de defensor fiscal 

La Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) tuvo la mayor caída 

presupuestal de su historia, según datos de Presupuesto de Egresos 2020. 

 

La institución, que desde 2011 brinda asesoría y defensoría fiscal gratuita a los 

contribuyentes, tuvo una caída real en su presupuesto de 15.5 por ciento para este 

año. 

 

Desde 2016, el presupuesto real de la Prodecon ha venido cayendo entre 2.5 a 5 

por ciento anual. 

Sin embargo, para este 2020 el recorte se agravó, dejando a la ombudsman fiscal 

con 749 millones de pesos para operar todo el año. 

En 2020 se presentan cambios en materia de sellos digitales, esquemas 

reportables, combate a facturas falsas, entre otros, que incrementarán las disputas 

entre el fisco y los contribuyentes. 

No obstante, la Prodecon recibirá 132 millones de pesos menos respecto al año 

pasado. 

 

Ante las reducciones presupuestarias, la Procuraduría deberá recortar gasto 

corriente y servicios personales, explicó Luis Fernando Balderas Espinosa, titular 

en funciones de la Subprocuraduría General de Prodecon. 

"El recorte que tuvimos se da principalmente en gasto corriente; son dos capítulos, 

el 2 mil y 3 mil, que se refieren a materiales y suministros y de servicios generales", 

explicó el funcionario. 

Se prevé realizar recortes en el uso de energía eléctrica, telefonía celular, 

arrendamiento de vehículos, limitar impresiones, viáticos y pasajes, enumeró 

Balderas Espinosa. 

Además, se impulsarán las tecnologías de la información como videoconferencias 

o notificaciones vía correo electrónico para disminuir gastos operativos. 

https://www.reforma.com/castigan-recursos-de-defensor-fiscal/ar1863183?v=3
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El funcionario descartó que se realicen despidos, pues el capítulo mil del 

presupuesto no fue afectado. 

A pesar de la disminución presupuestal, fue optimista en cuanto al desempeño que 

la Prodecon tendrá en el año. 

"Haciendo la proyección de todo el año, consideramos que apretándonos el 

cinturón, lógicamente atendiendo la austeridad que busca este Gobierno de la 

República, no vamos a tener afectación alguna para poder brindar los servicios de 

calidad", comentó. 

En otro orden, aceptó que para este año se espera un incremento en los servicios 

por parte de la institución que representa, debido a los cambios fiscales. 

 

"Cuando existen cambios en materia fiscal y figuras nuevas que se crearon, puede 

ser que existan más dudas de los contribuyentes y se quieran acercar más a la 

Prodecon. Esperamos que haya más más atenciones a los contribuyentes", dijo. 

 

Desde abril de 2019, con la salida de Diana Bernal, la Prodecon no cuenta con 

titular. 

 

Actualmente, el encargado es Luis Alberto Placencia Alarcón. 
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Recortan protección a contribuyentes 

La Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) tuvo la mayor caída 

presupuestal de su historia, según datos de Presupuesto de Egresos 2020. 

La institución, que desde 2011 brinda asesoría y defensoría fiscal gratuita a los 

contribuyentes, tuvo una caída real en su presupuesto de 15.5 por ciento para este 

año. 

 

Desde 2016, el presupuesto real de la Prodecon ha venido cayendo entre 2.5 a 5 

por ciento anual. 

Sin embargo, para este 2020 el recorte se agravó, dejando a la ombudsman fiscal 

con 749 millones de pesos para operar todo el año. 

En 2020 se presentan cambios en materia de sellos digitales, esquemas 

reportables, combate a facturas falsas, entre otros, que incrementarán las disputas 

entre el fisco y los contribuyentes. 

No obstante, la Prodecon recibirá 132 millones de pesos menos respecto al año 

pasado. 

 

Ante las reducciones presupuestarias, la Procuraduría deberá recortar gasto 

corriente y servicios personales, explicó Luis Fernando Balderas Espinosa, titular 

en funciones de la Subprocuraduría General de Prodecon. 

"El recorte que tuvimos se da principalmente en gasto corriente; son dos capítulos, 

el 2 mil y 3 mil, que se refieren a materiales y suministros y de servicios generales", 

explicó el funcionario. 

Se prevé realizar recortes en el uso de energía eléctrica, telefonía celular, 

arrendamiento de vehículos, limitar impresiones, viáticos y pasajes, enumeró 

Balderas Espinosa. 

Además, se impulsarán las tecnologías de la información como videoconferencias 

o notificaciones vía correo electrónico para disminuir gastos operativos. 

El funcionario descartó que se realicen despidos, pues el capítulo mil del 

presupuesto no fue afectado. 

A pesar de la disminución presupuestal, fue optimista en cuanto al desempeño que 

la Prodecon tendrá en el año. 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.elnorte.com/recortan-proteccion-a-contribuyentes/ar1863258
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"Haciendo la proyección de todo el año, consideramos que apretándonos el 

cinturón, lógicamente atendiendo la austeridad que busca este Gobierno de la 

República, no vamos a tener afectación alguna para poder brindar los servicios de 

calidad", comentó. 

En otro orden, aceptó que para este año se espera un incremento en los servicios 

por parte de la institución que representa, debido a los cambios fiscales. 

 

"Cuando existen cambios en materia fiscal y figuras nuevas que se crearon, puede 

ser que existan más dudas de los contribuyentes y se quieran acercar más a la 

Prodecon. Esperamos que haya más más atenciones a los contribuyentes", dijo. 

 

Desde abril de 2019, con la salida de Diana Bernal, la Prodecon no cuenta con 

titular. 

 

Actualmente, el encargado es Luis Alberto Placencia Alarcón. 
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Cancelación de sellos digitales podría golpear recaudación: Diana Bernal 

De enero a octubre de 2019 el Servicio de Administración Tributaria (SAT) canceló 

49 mil sellos digitales. Esto es 10% más que los 45 mil que se cancelaron durante 

todo el 2018.  Desde 2014, el SAT ha cancelado más de 254 mil sellos a personas 

físicas y morales. 

De acuerdo con el SAT, estas cancelaciones se dieron porque los contribuyentes 

cayeron en los supuestos del artículo 17-H del Código Fiscal de la Federación. Este 

artículo dice que se puede cancelar el sello en los siguientes casos: 

Si el SAT no encuentra al contribuyente en su domicilio fiscal durante sus facultades 

de comprobación 

Si durante el procedimiento administrativo de ejecución no se localiza al 

contribuyente 

Cuando el contribuyente cometió delitos como contrabando, defraudación fiscal o si 

encubre algún delito fiscal 

Si en el mismo ejercicio fiscal el contribuyente no presenta tres declaraciones 

periódicas consecutivas o seis no consecutivas 

Un cambio fiscal propuesto por el Ejecutivo fue el aumento de los supuestos de 

cancelación para los certificados de sellos digitales (CSD). La Miscelánea Fiscal 

2020 incluye seis casos nuevos: 

El SAT podrá cancelar los sellos de los contribuyentes en las listas negras de 

empresas fantasma y que no hayan desvirtuado las operaciones 

Cuando los ingresos declarados e impuestos retenidos no concuerden con los 

señalados en comprobantes y expedientes del SAT 

Si el domicilio fiscal no cumple con los requisitos del artículo 10 del CFF 

Si los datos de contacto en el buzón tributario no son correctos 

Cuando no se desvirtúe  la presunción de transmitir indebidamente pérdidas fiscales 

Para Diana Bernal, expresidenta de la Procuraduría Federal para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), estas medidas podrían traer problemas a la recaudación 

de impuestos. Actualmente, el 30% de las quejas de con contribuyentes son por 

cancelación de sellos digitales. 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/cancelacion-de-sellos-digitales-podria-golpear-recaudacion-diana-bernal/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/09/proponen-nuevos-supuestos-de-cancelacion-para-los-certificados-de-sellos-digitales/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/09/proponen-nuevos-supuestos-de-cancelacion-para-los-certificados-de-sellos-digitales/
https://www.elcontribuyente.mx/2018/02/diana-bernal-la-conciliadora-de-los-contribuyentes/
https://www.elcontribuyente.mx/2018/02/diana-bernal-la-conciliadora-de-los-contribuyentes/


 

 

21 
 

Cancelación de sellos digitales afectará al fisco 

En entrevista con Reforma, Diana Bernal expuso los errores de esta medida. En 

primer lugar, se está usando la cancelación como castigo. Idealmente, debería 

usarse para que el contribuyente acuda a aclarar su situación. Además, en la 

mayoría de los casos, los tribunales no conceden suspensión de amparo. Entonces, 

el caso sigue en tribunales mientras el sello está cancelado. 

De acuerdo con Bernal, esto podría llevar a la quiebra a varios negocios. A la larga, 

esto traerá menos recaudación. Si tomamos en cuenta el entorno económico del 

país y que, por ejemplo, el Banco Mundial redujo a menos de 1 por ciento la 

expectativa de crecimiento, esta no es la mejor decisión. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/ven-abuso-del-sat-al-cancelar-sellos/gr/ar1861533?md5=02cb5bbff72e7e0b33812c4ba702701c&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&lcmd5=ace3b0a552a1dceaba508cd0211d4c72
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NOTAS FISCALES  

 
 

 

 
 
Alista IP amparos contra aumento de impuestos en Baja California 

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 

Transformación (Canacintra), Enoch Castellanos Feréz, aseguró que tras aprobarse 

el incremento de impuestos en Baja California a finales del año pasado, cerca del 25 

por ciento de las empresas industriales que operan en la entidad, alistan tomar 

acciones legales para evitar los nuevos gravámenes. 

“Estamos estimando que alrededor de un 25 por ciento de las empresas afectadas 

pudieran estar solicitando, es decir, nos estamos preparando con nuestro cuerpo 

legal para atender (la situación)”, señaló en sesión extraordinaria. 

 
 

 
Canacintra critica alza de impuestos en Baja California 

A pesar de que la autoridad federal redujo impuestos en la franja fronteriza, el 

gobierno de Baja California los elevó, lo que pone en riesgo a empresas y empleos, 

dijo la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). 

Industriales denunciaron que el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, 

aumentó los impuestos estatales a la nómina, gas LP y a las gasolinas, lo que puede 

empujar al alza precios a los consumidores por los mayores costos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/alista-ip-amparos-contra-aumento-de-impuestos-en-baja-california/
https://www.canacintra.org.mx/
https://www.canacintra.org.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/canacintra-critica-alza-de-impuestos-en-baja-california
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Canacintra a nivel nacional en contra del aumento de impuestos en BC 

 El Bloque Industrial de Baja California de la Cámara Nacional de la Industria de la 

Transformación (Canacintra) manifestó a nivel nacional su inconformidad por el 

aumento de impuestos estatales a la nómina y los energéticos, los cuales ponen en 

riesgo a las empresas y los empleos. 

Lo anterior lo expresó Marcello Hinojosa Jiménez, vicepresidente de Canacintra 

Noroeste, luego de una reunión con el dirigente nacional de la cámara, Enoch 

Castellanos; el vicepresidente de delegaciones, José Luis Vega; los presidentes de 

las delegaciones: Francisco Rubio (Tijuana); José Eugenio Lagarde (Mexicali); 

Alejandro Camargo (Tecate); y Carlos González, vicepresidente (Ensenada). 

En esta reunión con medios de comunicación, apuntó Hinojosa Jiménez, se 

pidió  respeto a los empresarios generadores de empleos, ya que son quienes 

contribuyen con el pago de sus impuestos. 

 

Empresas en riesgo por aumento de impuestos 

La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) denunció que 

el gobierno de Baja California pone en riesgo a empresas y empleos al incrementar 

los impuestos estatales a la nómina y a energéticos. 

Industriales denunciaron que el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, 

incrementó los impuestos estatales a la nómina, al gas LP y a las gasolinas, lo que 

pudiera empujar al alza los precios a los consumidores por los incrementos de 

costos. 

 

 

 

 

https://www.unimexicali.com/noticias/tijuana/589647/canacintra-a-nivel-nacional-en-contra-del-aumento-de-impuestos-en-bc.html
https://www.cuartopoder.mx/nacional/empresas-en-riesgo-por-aumento-de-impuestos/313978/
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Preocupante Reforma Fiscal 2020: FSP 

Torreón, Coahuila.- El Ex Administrador del Sistema de Administración Tributaria de 

la SHCP, Francisco Servín Peza, advirtió que si el gobierno federal no hace las 

aclaraciones pertinentes a la nueva Reforma Fiscal 2020, lo único que se generará 

será una mayor incertidumbre, además de que el tema de la informalidad sigue 

dejándose de lado y solo se le sigue cargando la mano al contribuyente cautivo. Lo 

anterior lo dio a conocer durante la reunión con los organismos y cámaras del 

Consejo Lagunero de la Iniciativa Privada. 

Sin duda alguna el tema de la subcontratación es lo que más llama la atención de 

esta Reforma Fiscal, pues ya existe la obligación de realizar la retención del 

impuesto al valor agregado que en este caso será del 6 por ciento para las empresas 

que prestan este servicio, por lo que toda persona que recibe este servicio deberá 

tener cuidado de realizar esa retención y pagarlo, porque de manera contraria 

corren el riesgo de que los pagos que hagan en esas operaciones no sean 

considerados como deducibles, reiteró Servín Peza. 

 

 

Incertidumbre fiscal, mayor preocupación de iniciativa privada 

Tras reunirse con especialistas del Colegio de Contadores Públicos de La Laguna, 

Rogelio Barrios, presidente del Consejo Lagunero de la Iniciativa Privada, dijo que 

frente a modificaciones hechas en el tema fiscal, la mayor preocupación que 

experimentan sus miembros, es la falta de certidumbre. 

Temas como la retención del Impuesto al Valor Agregado, cuando se trata de la 

prestación de un servicio de outsourcing, en donde se tiene la obligación de retener 

por parte de quien recibe un servicio, la tasa del 6%, pero el problema que se señala 

es que es outsourcing. 

 
 
 
 
 
 

https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/preocupante-reforma-fiscal-2020-fsp-4761665.html
https://www.milenio.com/negocios/incertidumbre-fiscal-preocupacion-iniciativa-privada-clip
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Se amparan empresarios contra reformas fiscales  

 
 
 

 
Propone Morena nuevo impuesto a cigarros, alcohol y refresco 

Como su primer documento de trabajo en calidad de presidente interino del Comité 

Ejecutivo Nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar propuso aumentar 

impuestos por un peso adicional a las cajetillas de cigarro, litro de refresco, bebidas 

alcohólicas y cervezas, recursos que representarían 72 mil millones de pesos 

anuales, mismos que propuso destinarlos directamente a las instituciones de salud 

para el tercer nivel de salud hospitalaria. 

La iniciativa estaría encaminada a contribuir al proceso de universalización de la 

salud con servicios y medicamentos gratuitos que establece la reciente reforma en 

la materia que creó el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) para la 

población no asegurada. 

 

 

 
 

http://www.heraldo.mx/se-amparan-empresarios-contra-reformas-fiscales/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/28/propone-morena-nuevo-impuesto-a-cigarros-alcohol-y-refresco-9903.html
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Buscan apoyar a Insabi con alza de impuestos 

El nuevo dirigente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, propuso aumentar el cobro 

de impuestos al consumo de cigarros, refrescos, cerveza y alcohol a fin de 

obtener una bolsa adicional de recursos que garanticen la gratuidad de la atención 

de tercer nivel en el nuevo Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi).  

El diputado federal con licencia dijo que cobrar un peso adicional por cada cajetilla 

de cigarros y por cada litro de bebidas azucaradas y alcohólicas daría al Gobierno 

un ingreso adicional de 72 mil 

millones de pesos. 

Estos fondos adicionales, sumados a los 134.4 mil millones de pesos que se prevé 

recaudar en la Ley de Ingresos 2020 por el cobro de impuestos especiales a dichos 

productos, darían una bolsa total de 206.5 mil millones de pesos este mismo año. 

 

 
Prepárate: Ahora tendrás que pagar impuestos por usar Netflix o Spotify 

Mazatlán, Sinaloa.- El primero de junio de este 2020, los mexicanos ya tendrán que 

pagar impuestos por el uso de las nuevas plataformas digitales como es el caso de 

Netflix, Spotify, Uber, Didi, Airbnb y Booking, informó José Luis Ureña Lizárraga. 

El especialista en reformas fiscales, explicó que en el caso de las aplicaciones de 

entretenimiento, se le cobrará a los usuarios un 16 por ciento más de lo que cuesta 

el servicio y una vez obtenido el pago, éste será transferido al SAT. 

“En el caso de Netflix o Spotify, ellos nos cobran directamente al consumidor 

mexicano, ellos van a ser causantes de IVA nada más, directamente cobran el IVA 

y esas personas morales o personas del extranjero (dueños de las App’s), van a 

tener que enterar el IVA al fisco mexicano”. 

 

 

 

 

https://www.expreso.com.mx/seccion/mexico/149357-buscan-apoyar-a-insabi-con-alza-de-impuestos.html
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/preparate-ahora-tendras-que-pagar-impuestos-por-usar-netflix-o-spotify_20200129-930982/
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Actualiza tus datos en el SAT si no quieres conocer a 'Dolores' 

De actualizar nadie se salva. Y si lo ignoras podrías terminar multado. 

Todos los contribuyentes deberán cumplir con la disposición de tener habilitado 

el buzón tributario, actualizarlo y proporcionar una dirección de correo electrónico y 

número celular auténticos, de lo contrario se aplicará una multa de hasta nueve mil 

250 pesos, advirtió Héctor Amaya Estrella, vicepresidente de fiscal del Instituto 

Mexicano de Contadores Públicos. 

En la Miscelánea Fiscal para 2020 se establece el buzón tributario como principal 

medio de notificación entre el fisco y el contribuyente, se desplaza a la notificación 

personal como medio de notificación ideal para dar a conocer actos administrativos 

fiscales y con ello se obliga al contribuyente a que tenga sus datos actualizados. 

 

 

SAT podría restringir deducción de ISR 

El mundo empresarial está a la espera de que el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) resuelva todo el problema sobre la retención del 6& de IVA al 

outsourcing. La Miscelánea Fiscal del Paquete Económico 2020 incluye una 

reforma para que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) haga frente a la 

evasión fiscal por outsourcing. Se trata de la modificación del artículo 1-A de la Ley 

del IVA. 

En la primera propuesta, la idea era adicionar una cuarta fracción que obligaría a 

las personas morales o físicas con actividad empresarial que reciban “servicios de 

subcontratación laboral en términos de la Ley Federal del Trabajo” a retener el IVA. 

Es decir, en lugar de que la empresa que ofrece el servicio haga la retención, como 

normalmente ocurre, la debería efectuar la que adquiere el servicio. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/actualiza-tus-datos-en-el-sat-si-no-quieres-conocer-a-dolores/1360866
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/sat-podria-restringir-deduccion-de-isr/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/el-31-de-enero-el-sat-emitira-regla-sobre-retencion-del-6-de-iva-al-outsourcing/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/el-31-de-enero-el-sat-emitira-regla-sobre-retencion-del-6-de-iva-al-outsourcing/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-redaccion-de-retenciones-de-iva-a-outsourcing-es-ambigua/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-redaccion-de-retenciones-de-iva-a-outsourcing-es-ambigua/
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Quadri propone que sólo puedan votar quienes pagan impuestos y lo tunden en 

redes 

El mensaje que emitió Gabriel Quadri a través de Twitter generó una oleada de 

comentarios a favor y en contra. 

El fin de semana, el ex candidato presidencial Gabriel Quadri dijo a través de Twitter 

que “sólo deberían tener derecho a votar quienes pagamos impuestos…”. El 

mensaje podría transmitir el sentir de algunos contribuyentes cautivos contra la 

informalidad, o al menos el de un político que fue candidato del Partido Nueva 

Alianza (Panal) en la elección presidencial de 2012. 

 

Incertidumbre económica podría adelantar la reforma fiscal: CIE 

La producción de petróleo en Pemex podría no ser la suficiente como para enfrentar 

la crisis. 

Héctor Villarreal, director del Centro de Investigación Económica indicó que es 

probable que se recorte la tasa de crecimiento que se tenía prevista para 

la economía mexicana. Pese a esto, prevé que el primer trimestre del año otorgue 

un panorama más amplio de cómo se comporta la economía en el país. 

 

 

SAT aumenta 190% fiscalización a contribuyentes 

En 2019, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) aumentó 190 por ciento los 

actos de fiscalización enfocados a los contribuyentes que registraron disminuciones 

atípicas en el pago de sus impuestos. 

Durante el año pasado, el fisco realizó un millón 64 mil 997 acciones para invitar 

al contribuyente a revisar el pago de sus contribuciones y, en su caso, corregir 

los errores existentes. 

Estos avisos se hacen mediante buzón tributario, correo electrónico, cartas 

invitación, entrevistas y mensajes, entre otros. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/quadri-propone-que-solo-voten-quienes-pagan-impuestos-y-lo-critican-en-redes/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/quadri-propone-que-solo-voten-quienes-pagan-impuestos-y-lo-critican-en-redes/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/12/sat-aumentara-carga-a-contribuyentes-cumplidos-y-no-combatira-informalidad/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/reforma-fiscal-cie-crisis-economica/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/fiscalizacion-sat-impuestos-contribuyentes/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Impugnan formato de declaraciones 

Funcionarios de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), 

incluidos tres comisionados, presentaron el 16 de enero los primeros amparos para 

impugnar el nuevo formato de declaración patrimonial de los servidores públicos, 

que para mayo tendrá que ser usado por todos los funcionarios del País. 

 

Los quejosos -hasta ahora al menos once- no rechazan presentar la declaración a 

la Contraloría de Cofece, pero sí la posible publicidad de información privada, que 

derivaría de "confusiones" en el formato aprobado por el Sistema Nacional 

Anticorrupción (SNA). 

 

 

INE impugna ante SCJN reducción presupuestal y tope salarial 

El Instituto Nacional Electoral (INE) presentó ante la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) una controversia constitucional, en contra de la Cámara de 

Diputados y el Ejecutivo Federal, por haber aprobado una disminución del 

presupuesto que ejercerá el organismo electoral este año, y también por lo que se 

refiere al decreto en el cual se establece como tope salarial para los funcionarios 

públicos, la percepción que tenga el Presidente de la República. 

Este martes se dio a conocer en la lista de acuerdos de la SCJN que el INE presentó 

su demanda solicitando que el máximo tribunal del país declare la invalidez del 

Decreto por el que se expide el Presupuesto de Egresos de la Federación para el 

Ejercicio Fiscal de 2020, específicamente por lo que hace en lo relativo al gasto neto 

total del Ramo 22 Instituto Nacional Electoral, en el que se fija el presupuesto para 

el organismo por un monto de 16 mil 160 millones 795 mil pesos. 

 
 
 

https://www.reforma.com/impugnan-formato-de-declaraciones/ar1863089?v=6
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/28/ine-impugna-ante-scjn-reduccion-presupuestal-y-tope-salarial-9798.html
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Operan programas sin restricciones; aumentan subsidios para 52 estrategias 

sociales 

Durante este año, el gobierno otorgará subsidios por 409 mil 479 millones de pesos 

a la población, a través de 52 programas que no tienen la obligación de contar con 

reglas de operación. 

Esta cifra implica un incremento de 5.3% frente a lo aprobado en 2019, revelan cifras 

del Presupuesto de Egresos 2020. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/operan-programas-sin-restricciones-aumentan-subsidios-para-52-estrategias-sociales/1361018
https://www.excelsior.com.mx/nacional/operan-programas-sin-restricciones-aumentan-subsidios-para-52-estrategias-sociales/1361018
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Piden a Consar detallar rendimientos de nuevos fondos generacionales 

Con el nuevo esquema de fondos generacionales en los que invierten las 

administradoras de fondos para el retiro (afores) es necesario que la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) aclare cómo se obtienen 

ahora los rendimientos y cómo se pueden comparar para saber si son más altos o 

bajos, pues es información fundamental para que el trabajador tome buenas 

decisiones sobre su ahorro pensionario, indicaron expertos. 

“La Consar tendría que ser más clara y congruente con su sistema de información 

y medición de rendimientos para efecto de que los trabajadores tomen decisiones 

adecuadas y puedan verificar si el nuevo sistema de gestión les es favorable o no”, 

expuso Gerardo López, abogado y especialista en pensiones de la Universidad 

Panamericana. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Piden-a-Consar-detallar-rendimientos-de-nuevos-fondos-generacionales-20200128-0118.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 
 

 

Sí habrá contratos para la IP en Pemex: Romo 

El jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, señaló que se encuentran en 

mesas de análisis para presentar nuevos esquemas de contratos especiales para 

que la iniciativa privada pueda participar con Petróleos Mexicanos (Pemex) y donde 

se permita que la empresa del Estado pueda ganar. 

 “Eso lo vamos a definir en las próximas semanas, pero sí va a haber contratos 

especiales en caso de que no se tengan recursos, de acuerdo a una fórmula en 

donde gane Pemex. Pero eso todavía no lo tenemos claro, en tres semanas lo 

vamos a definir”, dijo Romo. 

El funcionario aclaró que la Secretaría de Energía (Sener) analiza la viabilidad de 

los 137 proyectos identificados por la iniciativa privada en infraestructura de 

generación con energías limpias, almacenamiento y gasoductos, entre otros. 

 

 

Bolsa de 100 billones a la IP 

El jefe de la oficina presidencial, Alfonso Romo, ofreció a empresarios 137 proyectos 

de inversión en energía, Comisión Federal de Electricidad y Petróleos Mexicanos 

Una bolsa de hasta 100 mil millones de dólares ofreció el jefe de la Oficina de la 

Presidencia, Alfonso Romo, al empresariado mexicano para participar en 137 

proyectos de la Secretaría de Energía, la Comisión Federal de 

Electricidad y Petróleos Mexicanos. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/si-habra-contratos-para-la-ip-en-pemex-romo
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/alfonso-romo-inversion-privada-cfe-pemex/
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Calificación de Pemex será hasta julio: Moody's 

Nymia Almeida, Vicepresidenta de Moody's, comentó que la calificación de Pemex 

y México se encuentra en terreno negativo desde junio del año pasado. 

Y aunque dijo que ya no es analista de la situación de Petróleos Mexicanos desde 

febrero pasado, afirmó que Moody's publica informes cada mes sobre los resultados 

de Pemex por trimestre y sobre opiniones de crédito, "entonces es la empresa de 

petróleo más endeudada del planeta", precisó Almeida. 

 

 

Gobierno de AMLO proyecta crecimiento de Pemex para marzo: EN VIVO 

El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, proyectó para el 31 de marzo de 

2020 un aumento de  un millón 800 barriles de crudo. 

Esta proyección pondría a Pemex como una empresa que detuvo la caída de 

producción y ahora se consolida a la alza. “Logramos detener la caída de 

la producción y comenzó un ligero que se está consolidando”, dijo el funcionario 

federal. 

 

 
Contuvimos caída de la producción y disminuyó la deuda de Pemex: Romero 

Oropeza 

El director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, informó que 

esta empresa logró contener la caída de la producción de petróleo, por lo que para 

el cierre de enero se estima que se produzcan un millón 745 mil barriles diarios de 

combustible, además de que bajó el nivel de endeudamiento. 

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

directivo explicó datos sobre la producción y el refinanciamiento que la empresa 

productiva del Estado ha realizado en lo que va del actual Gobierno federal. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/calificacion-evaluacion-de-pemex-sera-hasta-julio-2020-moodys-nymia-almeida-4763326.html
https://heraldodemexico.com.mx/pais/gobierno-de-amlo-proyecta-crecimiento-de-pemex-para-marzo-en-vivo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/contuvimos-caida-y-disminuyo-la-produccion-de-pemex-destaca-romero-oropeza
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/contuvimos-caida-y-disminuyo-la-produccion-de-pemex-destaca-romero-oropeza
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Valero va por 15 gasolineras en México 

Por sus fundamentales macroeconómicas y un mercado con una demanda 

creciente, la empresa estadounidense Valero confía en el mercado mexicano, por 

lo que espera abrir 15 estaciones de gasolina al finalizar el primer trimestre del año. 

En conferencia de prensa, previo a la inauguración de una de las cuatro estaciones 

que tienen en Guadalajara, Carlos García, director general de Valero México, indicó 

que desde hace tres años decidieron incursionar en el mercado mexicano, luego de 

sólo ser socios de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

 
Actividad económica de 16 estados 'resbala' en tercer trimestre 

Durante el tercer trimestre del año pasado, 16 de los 32 estados que conforman el 

país presentaron un descenso en su actividad económica, reportó este miércoles 

el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE), 

el estado con la mayor contracción anual en su Producto Interno Bruto (PIB) 

fue Baja California Sur, con una caída de 9.6 por ciento. 

 

Balanza comercial tiene su mayor repunte en 8 años 

La información oportuna de comercio exterior de diciembre de 2019 indica un 

superávit comercial de tres mil 068 millones de dólares, saldo superior en 65 por 

ciento al registrado en el mismo mes del año pasado, cuando obtuvo un déficit de 

mil 859 millones; este resultado permitió que el saldo de las exportaciones e 

importaciones tuvieran un crecimiento anual de 5 mil 820 millones de dólares, lo que 

significa el mayor saldo en al menos ocho años. 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el superávit 

de 5 mil 820 millones de dólares, contrasta con el déficit de 13 mil 618 millones de 

dólares reportado en 2018. Dicha evolución fue resultado de un mayor superávit de 

la balanza de productos no petroleros, la cual pasó de 9 mil 543 millones de dólares 

en 2018, a 27 mil 042 millones en 2019. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/valero-ve-a-mexico-con-buenas-perspectivas-economicas-a-largo-plazo/
https://www.pemex.com/Paginas/default.aspx
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/actividad-economica-de-16-estados-resbala-en-tercer-trimestre
https://www.razon.com.mx/negocios/balanza-comercial-tiene-su-mayor-repunte-en-8-anos/
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Desaceleran las exportaciones 

Los envíos de productos hechos en México al extranjero crecieron 2.3 por ciento al 

cierre de 2019 respecto al año previo, lo que significó su incremento más pobre 

desde 2016, de acuerdo con el Inegi. 

Hace tres años, los envíos de productos nacionales al exterior se contrajeron 1.73 

por ciento a tasa anual. Sin embargo, en los años subsecuentes aumentaron 9.5 y 

10 por ciento. 

 

México y EU firman acuerdo para patentes 

Los gobiernos de México y Estados Unidos firmaron un convenio de colaboración a 

través del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) y la Oficina de 

Patentes y Marcas estadunidense, a fin de agilizar los trámites para la obtención de 

los registros en la materia. 

De esta manera, empresas e individuos que ya cuenten con una patente en Estados 

Unidos obtendrán la misma en México. Andréi Iancu, subsecretario de Comercio 

para la Ppropiedad Intelectual y director de la Oficina de Patentes y Marcas de 

Estados Unidos, aseguró que se actualizan diversas medidas que serán necesarias 

para la implementación del Acuerdo entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC) antes que incluso entre en vigor. 

 

Acuerdo en propiedad intelectual entre EU y México agiliza aprobación de patentes: 

SE 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, aseguró que el memorándum 

de entendimiento de colaboración, firmado entre el Instituto Mexicano de la 

Propiedad Industrial (IMPI) y la Oficina de Patentes y Marcas de los Estados 

Unidos (USPTO), reducirá los plazos en la aprobación de patentes entre México y 

Estados Unidos. 

Destacó que este acuerdo, único en ser suscrito por dos naciones en el mundo, 

creará lazos de colaboración y muestra la confianza entre las instituciones de 

ambos países en torno al tema de protección de bienes intangibles. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desaceleran-las-exportaciones-4764199.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-y-EU-firman-acuerdo-para-patentes202028158
https://www.razon.com.mx/negocios/acuerdo-en-propiedad-intelectual-entre-eu-y-mexico-agiliza-aprobacion-de-patentes-se/
https://www.razon.com.mx/negocios/acuerdo-en-propiedad-intelectual-entre-eu-y-mexico-agiliza-aprobacion-de-patentes-se/
https://twitter.com/GMarquezColin
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Superávit comercial refleja atonía del PIB 

El motor externo de la economía mexicana bajó sus revoluciones en el 2019. Las 

exportaciones de mercancías del país crecieron 2.3% para llegar a 461,116 millones 

de dólares, un nivel récord; sin embargo, se trata del avance más débil desde el 

2016, cuando bajaron 1.7 por ciento. 

Este menor dinamismo se replicó también en las importaciones del país, que 

descendieron 1.9%, a 455,295 millones, de acuerdo con cifras divulgadas por el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

 

El crecimiento fue por debajo de cero en 2019: analistas 

La economía reportará un crecimiento por debajo de cero en 2019, primer año de la 

política financiera del presidente Andrés Manuel López Obrador, coincidieron 

analistas entrevistados la víspera de que el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), dé conocer el resultado oportuno del producto interno bruto (PIB) 

del año pasado. 

No es una crisis, pero por primera vez en 25 años vamos a tener una tenue recesión 

a consecuencia de factores internos (...) hay estabilidad financiera, pero también 

una economía que se detuvo de manera abrupta, aseguró Carlos Ramírez, 

investigador de Integralia. Agregó: “el antecedente más cercano de un resultado 

negativo, debido a las políticas de gobierno, se remite a 1994. 

 
A ‘medio gas’, motor externo de economía 

El comercio exterior de México mantuvo su tendencia negativa al cierre de 2019 y 

los analistas avizoran un impacto negativo para la actividad económica en el último 

trimestre del año. 

Las exportaciones disminuyeron 2.1 por ciento a tasa anual en diciembre pasado, 

en las cifras ajustadas por estacionalidad, con lo que sumaron cuatro meses en 

contracción, de acuerdo con los registros del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Superavit-comercial-refleja-atonia-del-PIB-20200129-0015.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/29/economia/020n1eco
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-mexico-tienen-su-menor-crecimiento-desde-2016
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Hacienda no encuentra por ahora relación de Sahagún con Legionarios de Cristo 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) no encontró relación de Martha Sahagún 

con la orden de los Legionarios de Cristo. 

Ante una denuncia recibida el pasado 6 de enero, sobre una presunta relación de la 

esposa del ex presidente Vicente Fox como tesorera de la orden de los Legionarios 

de Cristo, la instancia dependiente de la Secretaría de Hacienda, inició una 

investigación y después de consultar los registros y base de datos con los que 

cuenta, no se encontró ninguna relación financiera como tesorera, entre la señora 

Sahagún y los Legionarios de Cristo, indicó la UIF. 

 

La OCDE no ha logrado resolver el problema sobre la economía digital: Oxfam 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) no ha 

logrado resolver el problema sobre cómo gravar la economía digital a través de su 

famoso Plan de Acción contra la Erosión de la Base Imponible y el Traslado de 

Beneficios (BEPS, por su sigla en inglés), consideró Oxfam Internacional. 

Susana Ruiz, responsable de Justicia Fiscal de Oxfam Internacional, explicó que 

dentro de las 15 acciones del Plan BEPS se integran mecanismos para buscar 

solucionar el problema de la economía digital, ya que el actual sistema fiscal 

internacional está roto y es obsoleto. 

 

Con invitados de lujo, termina travesía: Trump ratifica este miércoles el T-MEC 

A las once de la mañana de este miércoles, el presidente de Estados Unidos, 

Donald Trump, llevará un acto protocolario en la Casa Blanca para finalizar el 

proceso de ratificación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), por lo que convocó a representantes gubernamentales y empresariales de 

México para ser testigos de la firma. 

Por parte de México, la cancillería confirmó la presencia del secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, que será acompañado de Jesús Seade, 

subsecretario y negociador comercial para América del Norte de la misma 

dependencia. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/29/politica/014n2pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-OCDE-no-ha-logrado-resolver-el-problema-sobre-la-economia-digital-Oxfam-20200128-0106.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/con-invitados-de-lujo-termina-travesia-trump-ratifica-este-miercoles-el-t-mec
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Hoy se firma el T-MEC en EU y López Obrador lanza mensaje 

En el marco de la firma del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y 

Canadá, convocada por Donald Trump, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

ofrece un mensaje. 

Se espera que esta mañana en Palacio Nacional el mandatario hable sobre este 

encuentro en la Casa Blanca, en Washington, al que asistirá el titular de la SRE, 

Marcelo Ebrard, así como representantes de EU y Canadá. 

 

 

 

Ve el FMI riesgos globales de mediano plazo 

El Fondo Monetario Internacional instó a las autoridades a seguir atentas a las 

vulnerabilidades financieras, como los crecientes niveles de deuda, que pueden 

representar riesgos en el mediano plazo para la economía global y dijeron que una 

política monetaria más expansiva no es la respuesta. 

La más reciente perspectiva económica del prestamista global proyecta una leve 

recuperación de la actividad este año y el próximo, aunque en un nivel menor que 

el estimado previamente, después de que la política monetaria expansiva a nivel 

global ayudó a apuntalar el crecimiento en 2019.El FMI dijo que el crecimiento global 

fue 0.5 puntos porcentuales más bajo sin las medidas del año pasado, que 

incluyeron el mayor número combinado de recortes de tasas de interés en 

economías avanzadas y emergentes desde la crisis financiera de 2008. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/hoy-se-firma-el-t-mec-en-eu-y-lopez-obrador-lanza-mensaje/1361019
https://www.contrareplica.mx/nota-Ve-el-FMI-riesgos-globales-de-mediano-plazo-20202815
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Las plataformas digitales tienen retos de equidad de género: Cepal 

Por cada 100 hombres que en México colaboran como conductores en alguna 

plataforma digital de servicio de transporte como Uber o Didi, solo cinco son 

mujeres, lo que pone en evidencia los retos que la economía digital enfrenta también 

para avanzar en la equidad y en su autonomía económica, advierte la Comisión 

Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 

“Las desigualdades de género en relación con la acumulación de activos y 

capacidades, y la mayor responsabilidad que se les asigna a las mujeres en 

el cuidado de hijos, hijas y otros familiares podrían también estar trasladando a los 

mercados laborales de la economía digital las mismas desigualdades de género que 

operan en el mercado laboral tradicional”, advierte el organismo en su reporte “La 

autonomía de las mujeres en escenarios económicos cambiantes”. 

 

 

Boeing registra su primera pérdida anual desde 1997 

Boeing anunció que durante 2019 tuvo una pérdida neta de 636 millones de dólares, 

la primera en 22 años, en principio debido a las órdenes de mantener en tierra a sus 

737 MAX desde el 13 de marzo tras dos accidentes que dejaron más de 300 

muertos. 

La última vez que la empresa registró un año en números rojos fue en 1997, y esto 

sólo ha ocurrido en otras dos ocasiones durante sus más de 104 años de historia, 

uno en 1995 y otro en 1946. 

Además, Boeing confirmó que reducirá aún más la producción de su modelo de 

largo alcance 787 Dreamliner debido a la falta de nuevos pedidos. 

 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/las-plataformas-digitales-tienen-retos-de-equidad-de-genero-cepal
https://www.milenio.com/negocios/boeing-registra-perdida-anual-1997-crisis-737-max
https://www.milenio.com/negocios/boeing-despide-presidente-ejecutivo-crisis-737-max
https://www.milenio.com/negocios/boeing-despide-presidente-ejecutivo-crisis-737-max
https://www.milenio.com/temas/boeing
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NOTAS NACIONALES 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 
 

 

Agua, migrantes, equipo médico... las 5 promesas de AMLO por venta del avión 

El dinero obtenido por la venta del avión presidencial "José María Morelos y Pavón" 

ya fue prometido en cinco ocasiones por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, a pesar de no tener comprador desde que se anunció su venta el 3 de 

diciembre de 2018. 

López Obrador aseguró que, de no venderse el avión presidencial, ya se está 

trabajando en el mecanismo por el que se rifará el inmueble. A continuación, cinco 

de los posibles destinos de los recursos de la aeronave... 

Apoyo a familiares de desaparecidos; Proyectos en "beneficio de los mexicanos"; 

Plan para migrantes centroamericanos; Para dotar de agua a Hidalgo; Equipo 

médico de alta tecnología. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-29-de-enero-4764307.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/agua-migrantes-equipo-medico-las-5-promesas-de-amlo-por-venta-del-avion
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Aterriza AMLO su plan de rifar el avión presidencial 

Ante la falta de comprador del avión presidencial, el gobierno federal avanza en los 

preparativos para optar por la rifa como forma de desincorporar la aeronave. Incluso 

ya se elaboró el diseño de los boletos de la Lotería Nacional que se usarán en el 

sorteo que probablemente se efectúe el 5 de mayo, según dio a conocer el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Conferencia de prensa dedicada a ofrecer un balance del sector salud, que el 

mandatario aprovechó para retomar la rifa del avión presidencial como opción para 

obtener recursos con el fin de financiar la adquisición de equipos médicos. La 

extravagancia de la aeronave, señaló, ha complicado al máximo su posible venta al 

precio fijado por el avalúo realizado por la Organización de las Naciones Unidos: 

130 millones de dólares (alrededor 2 mil 500 millones de pesos). 

 

 

Narco y huachicol frenan entrega de apoyos sociales de AMLO 

Ante la operación de grupos del crimen organizado relacionados con el narcotráfico, 

robo y venta de hidrocarburos, y asalto a transportistas, los servidores de la nación 

responsables de promover los programas sociales del gobierno federal han 

suspendido sus actividades o las realizan de manera intermitente en al menos 50 

municipios del país. 

Así, la inseguridad ha bloqueado la entrega de apoyos económicos a personas de 

escasos recursos, pues los servidores de la nación se encargan de hacer censos 

de las personas más pobres, de explicarles cómo pueden registrarse en algún 

programa social y dónde pueden recoger su tarjeta del Bienestar para recibir dinero. 

 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/29/aterriza-amlo-su-plan-de-rifar-el-avion-presidencial-6328.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/narco-y-huachicol-frenan-entrega-de-apoyos-sociales-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-sellara-ductos-contra-huachicoleros
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aumentan-los-robos-transporte-de-mercancias
https://www.eluniversal.com.mx/tag/tarjeta-de-bienestar
https://www.eluniversal.com.mx/tag/tarjeta-de-bienestar
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Quienes callaron por caso García Luna quisieran que peleáramos con Trump: 

AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que hay personas que "quisieran 

ahora que nos peleáramos con el presidente Donald Trump" por la detención del  del 

ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, quien fue detenido en 

Estados Unidos tras ser acusado de recibir sobornos del cártel de Sinaloa. 

Lo anterior, luego de que ayer el mandatario estadunidense aseguró que entre 

ambos países existe una buena relación y López Obrador "está haciendo un trabajo 

fantástico (en la frontera) y es una situación difícil". 

"Lo que quisieran los adversarios, los que dejaron pasar armas, los que están 

callados ahora que está detenido (Genaro) García Luna, ellos quisieran ahora que 

nos peleáramos con el presidente Trump, pero no", comentó en conferencia de 

prensa matutina. 

 
Crisis en Guanajuato, por falta de estrategia 

El que Guanajuato en menos de un mes haya registrado más de 400 homicidios, 

convirtiéndose así en el primer mes más violento de la historia, refleja una falta de 

capacidad y un abandono de las autoridades que no han implementado una correcta 

estrategia para erradicar los índices de criminalidad en la entidad, coincidieron 

representantes de organizaciones civiles. 

Te recomendamos: A Guanajuato, más tropas ante el incremento de la violencia 

Francisco Rivas, presidente del Observatorio Nacional Ciudadano, aseguró que 

pese a que las autoridades estatales han intentado reforzar a sus elementos, el 

crimen y la falta de coordinación los está rebasando, lo anterior se ve reflejado en 

el aumento en distintos delitos, como el homicidio doloso. 
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La Sedena detectó mil 356 vuelos clandestinos en los últimos 6 años 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) detectó en seis años mil 356 vuelos 

clandestinos en el país, presuntamente vinculados al narcotráfico, de acuerdo con 

el informe del Sistema Integral de Vigilancia de la Fuerza Aérea. 

Aunque el reporte tiene corte en noviembre de 2018, solo el lunes y martes de esta 

semana el Ejército interceptó dos aeronaves en Quintana Roo cargadas de 

cocaína. 

Indica que en 92 casos se realizaron decomisos, en los que se 

encontró metanfetamina, mariguana, cocaína y heroína. 

 
Positivo, reporte preliminar de INEGI sobre asesinatos: expertos 

Expertos en seguridad vieron positivo que el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) haya publicado por primera vez datos preliminares sobre 

homicidios a principios de año, en los que se reporta un disminución de 2.3% de 

este delito en el primer semestre de 2019. 

Es un buen ejercicio porque se tiene información más temprano, consideró el 

analista Alejandro Hope; sin embargo, recomendó no adelantarse a los juicios de 

valor, porque son estadísticas preliminares y será hasta octubre cuando se conozca 

la información definitiva de la institución. 

 

Piden evitar mano de gobernadores en Auditorías; ASF quiere respaldo del Senado 

Al auditor superior de la Federación, David Colmenares, pidió formalmente a la 

Junta de Coordinación Política del Senado el respaldo para un paquete de reformas 

constitucionales y legales que fortalezcan la autonomía de las auditorías estatales, 

con el fin de frenar la influencia de los gobernadores en la asignación de sus titulares 

y que sea la propia Auditoría Federal la que los elija. 

Durante una reunión privada que tuvieron en el Senado la mañana de ayer, los 

coordinadores parlamentarios le plantearon al auditor superior que esperarán los 

términos exactos de la propuesta, que se trabajará con el respaldo de todas las 

fuerzas políticas. 

 

https://www.milenio.com/policia/sedena-detecto-mil-356-vuelos-clandestinos-6-anos
https://www.milenio.com/temas/sedena
https://www.milenio.com/temas/quintana-roo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/positivo-reporte-preliminar-de-inegi-sobre-asesinatos-expertos
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Durango no entregará infraestructura de salud para el Insabi, asegura gobernador 

El gobernador de Durango, José Rosas Aispuro, informó que no cederá la 

infraestructura de salud del estado para la implementación del Instituto de Salud 

para el Bienestar (Insabi). 

"Acordé con el secretario de salud y el titular del Insabi que estamos revisando los 

detalles y de ninguna manera vamos a ceder los bienes del estado a la federación 

para la prestación de ese servicio ya es un acuerdo con el secretario de salud y del 

Insabi", dijo en entrevista con Ciro Gómez Leyva par Fórmula. 

 

 

Se alistan 6 aliados a sustituir a Morena; nueva base electoral de López Obrador 

Al menos dos partidos nacionales y cuatro agrupaciones que trabajan para 

convertirse en nuevos partidos políticos se alistan para sustituir a Morena como 

base electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, a fin de mantener el 

movimiento social que lo llevó al poder y pelear por el poderío legislativo absoluto 

en la próxima Legislatura, la LXV. 

Los partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo refrendaron sus posiciones 

como aliados del movimiento que está hoy en el poder, a partir de sus alianzas 

legislativos y de estrategia política para la concretar la cuarta transformación. 

 
Denise Dresser cuestiona a AMLO por presunta reforma contra libertad de 

expresión 

La periodista Denise Dresser encaró al presidente Andrés Manuel López Obrador y 

lo cuestionó sobre el supuesto apoyo que tiene hacia la reforma que llevaría a 

la cárcel a los periodistas, sin embargo, el mandatario mexicano aseveró que “no 

tiene nada que ver”. 

“No va a pasar porque no somos igual a gobiernos anteriores, vamos a respetar 

el derecho a la libre manifestación”, afirmó el titular del Ejecutivo en su conferencia 

de prensa matutina. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/insabi-durango-no-entregara-infraestructura-de-salud
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-alistan-6-aliados-a-sustituir-a-morena-nueva-base-electoral-de-lopez-obrador/1361014
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20200129/denise-dresser-amlo-conferencia-mananera-prensa-hoy-miercoles-video/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20200129/denise-dresser-amlo-conferencia-mananera-prensa-hoy-miercoles-video/
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Así espiaban a “El Jefe” Diego: el PRI lo siguió desde que era estudiante 

Copia de su credencial para votar en 1971, las propiedades de su familia, 

información escolar y antecedentes políticos, son algunos de los aspectos que los 

gobiernos del PRI espiaron, por medio de la Dirección de Investigaciones Políticas 

y Sociales (DIPS), al panista Diego Fernández de Cevallos. 

El expediente, que recientemente desclasificó el Archivo General de la Nación 

(AGN), detalla el nombre del colegio privado donde cursó sus estudios de primaria 

a bachillerato y su paso por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

donde se señala que fue dirigente estudiantil y del Partido Acción Nacional (PAN). 
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Trump se 'lanza' contra Bolton: si fuera por él estaríamos en la 'Sexta Guerra 

Mundial' 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, criticó este miércoles a su 

exasesor de Seguridad Nacional, John Bolton, por haber escrito un "libro 

desagradable y falso" mientras el Senado debate si llamarlo como testigo para el 

juicio político que se sigue en su contra. 

Trump afirmó, en su cuenta de Twitter, que nombró a Bolton como su principal 

asesor de seguridad a pesar de que otras personas le dijeron "no lo haga, señor" y 

terminó por despedirlo porque "si lo hubiera escuchado, estaríamos ahora en la 

Sexta Guerra Mundial". 

 

 

Defensa de Trump pide al Senado una absolución "lo más rápido posible" 

La defensa del presidente Donald Trump pidió el martes a los cien senadores de 

Estados Unidos, que ofician de jurados en el juicio político en contra del mandatario, 

que rechacen los cargos y voten una absolución "lo más rápido posible". 

"Instamos al Senado a rechazar los cargos", dijo el abogado principal de Trump, Pat 

Cipollone. "Es hora de terminar, lo más rápido posible", agregó, en el cierre de su 

alegato de tres días. 

Los abogados terminaron su defensa de Trump, quien está acusado de abuso de 

poder y obstrucción del Congreso, argumentando que las acusaciones en su contra 

son demasiado leves y con fuentes muy flojas para justificar la condena y remoción 

del líder estadounidense. 
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Trump asegura que México está pagando por el muro 

El presidente de Estados Unidos Donald Trump aseguró ante simpatizantes 

que México está pagando la construcción del muro fronterizo, el cual fue una de sus 

principales promesas de campaña en 2016. 

"Y con todo respeto para México, nos gusta México mucho y lo hemos conseguido 

muy bien con México y el presidente es un amigo mío y pienso que está haciendo 

un trabajo fantástico y es una situación difícil, pero México está, de hecho, pronto 

se darán cuenta, pagando por el muro", afirmó la noche de este martes el presidente 

estadounidense en un mitin en Nueva Jersey. 

 

Con todo respeto, México está pagando por el muro: Trump; hoy firma el T-MEC 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo este martes que México 

está pagando por el muro fronterizo. Además, aseguró que es algo que le conviene 

al gobierno mexicano. 

“Con todo respeto a México, nos gusta mucho México y nos llevamos bien con ellos 

y su Presidente (Andrés Manuel López Obrador) es amigo mío, y está haciendo un 

trabajo fantástico (en la frontera) y es una situación difícil, pero México está, de 

hecho, pronto lo averiguarán, pagando el muro”, dijo ante sus simpatizantes durante 

un mitin en Nueva Jersey. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Trump-asegura-que-Mexico-esta-pagando-por-el-muro--20200128-0127.html
https://www.razon.com.mx/mundo/trump-muro-mexico-pago/
https://twitter.com/realDonaldTrump
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COLUMNAS FISCALES 
 

 

Manuel Sánchez González 

Razones y Proporciones 

Los deseos de una reforma fiscal 

Una vez más, ha comenzado a difundirse la opinión de muchos comentaristas sobre 

la supuesta inevitabilidad de una reforma fiscal. 

En México, la búsqueda de cambios impositivos, que proporcionen al Estado los 

recursos “necesarios” para ejercer sus funciones, no es nueva, sino que puede 

remitirse, al menos, hasta los años sesenta del siglo pasado, cuando empezó a 

configurarse el actual sistema tributario. 

Desde entonces, el gobierno ha liderado múltiples iniciativas fiscales, que se han 

traducido en una larga secuencia de modificaciones, con frecuencia basadas en 

alzas y bajas en las tasas de los mismos gravámenes, notablemente el ISR y el IVA, 

o en su canje por otros. 

La variación en la recaudación ha resultado, por lo general, inferior a la esperada 

por las autoridades y, en ocasiones, incluso negativa. Tal vez, por eso, no se extinga 

el deseo de diseñar una “mejor” reforma fiscal. 

Lo peculiar en nuestro país no consiste en el afán natural del gobierno por procurar 

más recursos, sino en el amplio apoyo de expertos y órganos empresariales con 

este fin. Tal interés contrasta con la postura conservadora de la actual 

administración, la cual, hasta ahora, considera que puede incrementar la 

recaudación con los impuestos vigentes. 

No son claras las razones del recurrente entusiasmo privado por las reformas 

fiscales, pero las siguientes dos podrían estar influyendo. 

En primer lugar, parece predominar la idea de que una reforma tributaria genera 

sólo beneficios para la sociedad, a un costo bajo o inexistente. Entre las bondades 

pregonadas por sus proponentes se incluyen el impulso al crecimiento económico, 

el combate a la pobreza y la redistribución del ingreso. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/manuel-sanchez-gonzalez/los-deseos-de-una-reforma-fiscal
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Lavando ajeno 

Ricardo García Mainou 

La naturaleza interconectada y anónima del internet ha sido terreno fértil para los 

whistleblowers. Una de las mayores filtraciones de la última década fue la de los 

llamados papeles de Panamá: 2.6 Terabytes de información confidencial de una 

firma de abogados panameña (Mossack Fonseca) que llegó a manos de un 

periódico alemán (Süddeutsche Zeitung). 

Los documentos revelaban esquemas de evasión fiscal por parte de funcionarios, 

políticos, celebridades y gobernantes de todo el mundo. Los implicados contrataban 

a la firma para establecer compañías fantasma en paraísos fiscales. 

La firma panameña creada por Jürgen Mossack y Ramón Fonseca tenía más de 40 

oficinas y 500 empleados. Trabajaba en conjunción con algunos de los principales 

bancos del mundo. Hay que decir que aunque no todas las empresas fantasma son 

ilegales, detrás del escándalo estaban las estrategias para ocultar la evasión, 

corrupción y el lavado de dinero. 

La filtración involucró tanto a Vladimir Putin, como al gobierno de Corea del Norte, 

Siria, un expresidente argentino, el primer ministro de Islandia, el entonces 

presidente de Ucrania, narcotraficantes, y muchos otros. 

El despacho de Mossack Fonseca y sus operaciones son el centro de la película del 

ambicioso cineasta estadounidense Steven Soderbergh (Erin Brockovich, Tráfico). 

La lavandería, producción original de Netflix, sumó un elenco multiestelar con un 

guión de Scott Z. Burns adaptando el complejo libro homónimo de Jake Bernstein 

sobre la investigación de los papeles de Panamá. 

Para tratar de simplificar la complejidad financiera, Burns creó un armazón con un 

puñado de historias independientes ligadas por una suerte de narración cínica 

ficticia a cargo de los propios Mossack y Fonseca (Gary Oldman y Antonio 

Banderas). 

La complejidad de los fraudes financieros a los inicios del milenio fue mejor 

abordada por cintas como The Big Short, de Adam McKay o El lobo de Wall Street, 

de Martin Scorsese. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Lavando-ajeno-20200128-0115.html
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
 
EDITORIAL 

Exportaciones en retroceso 

Afectadas lo mismo por el cambio de gobierno en México, como por un clima de 

riesgo de recesión mundial, las exportaciones mexicanas, consideradas el principal 

motor de la economía nacional, registraron su tasa de crecimiento más baja desde 

2016, siendo el ámbito más afectado el petrolero con un retroceso de más de 21% 

en sus exportaciones, lo que es un dramático reflejo de la crisis por la que pasa 

Pemex, agobiada por el embate de la corrupción a su interior, el robo de 

combustibles y una caída sostenida en el precio de los hidrocarburos a nivel 

mundial. 

En el sector manufacturero, si bien se reportó un crecimiento de las ventas 

mexicanas al mundo de 3.4%, en realidad comparado con 2018 se verificó un 

retroceso de casi 6%, pues en ese año el avance total fue superior al 9%. 

 
BAJO RESERVA 

Nuestra solidaridad con el doctor Sergio Aguayo. 

Aún no hay una decisión final acerca de qué hará el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador con el avión presidencial, si se vende, se intercambia o se 

rifa. Pero en el caso de que se imponga la opción de la rifa, ya todo está listo para 

el “magno sorteo”: la imagen del billete, la tómbola de la Lotería Nacional, la fecha 

tentativa y hasta la vaquita de diputados de Morena que piensan comprar 258 series 

completas de billetes. Sin embargo, nos hacen ver que en algunas dependencias 

del gobierno se preguntan quiénes serán él o los “suertudos” que firmen los trámites 

que hacen falta para poder rifar la aeronave. Nos comentan que para que se haga 

posible una operación tan inédita y compleja como ésta, hay varios funcionarios de 

diversas dependencias que tendrían que estampar sus firmas en documentos 

financieros y administrativos que podrían traerles posteriores consecuencias legales 

al tratarse de un activo tan costoso propiedad de la nación. Así, ya casi está todo 

listo, solo falta el o los guapos que firmen. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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RICARDO ROCHA 

DETRÁS DE LA NOTICIA 

¿Juntos haremos historia… o histeria? 

Por lo que se quiera, hoy estamos en la peor crisis social de que yo tenga memoria. 

El desbarajuste es total. Igual cuando leemos el periódico, vemos la televisión, 

oímos la radio o nos enganchamos en las redes: las matazones de todos los días; 

el llanto rabioso de los padres de niños con cáncer; la marcha del dolor y el choque 

brutal con quienes se burlan y agreden infamemente en la plaza mayor del país, en 

el corazón geográfico e histórico de la nación. Ahora escindido por una herida 

abierta que no sabemos si habrá de cerrar algún día. 

Y no hablo de pistolas o los rifles que ahora cargan nuestros niños. Hablo de los 

disparos provenientes del instrumento magnífico y terrible que puede ser la palabra. 

Que lo mismo enamora, acaricia, seduce y exalta que lastima, agravia, ofende y 

humilla. 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

La violencia homicida en Guanajuato 

En su conferencia mañanera de ayer, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador se refirió a la violencia en Guanajuato. En específico, afirmó que ese 

estado “sí se nos está saliendo de lo normal, de lo que se venía presentando, se 

elevó mucho la incidencia delictiva, los homicidios”. Asimismo, afirmó que “se están 

reforzando las medidas de presencia de la Guardia Nacional”. 

Esas afirmaciones ameritan algunos comentarios: 

1. El ascenso de la violencia homicida en Guanajuato es un hecho 

incontrovertible. Según datos del Inegi, la tasa de homicidio en ese estado 

pasó de 12 a 57 por 100 mil habitantes entre 2012 y 2018. En 2019, de 

acuerdo al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 

(SESNSP), 3558 personas fueron asesinadas en Guanajuato, un incremento 

de 8% con respecto a 2018. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-rocha
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-rocha
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo


 

 

53 
 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La 4T, dividida por polémica reforma judicial 

Un paquete de 9 iniciativas de ley y 14 reformas constitucionales, que todavía no se 

presentan y que nadie conoce formalmente, han levantado una enorme polvareda 

y generado todo tipo de reacciones adversas no sólo entre juristas, organizaciones 

civiles y defensores de derechos humanos que, a partir de algunos borradores que 

se filtraron a la prensa las califican de “regresivas, peligrosas y que atentan contra 

las garantías fundamentales de los mexicanos y el principio de presunción de 

inocencia”. 

El problema es que ese paquete de propuestas que conforman la reforma judicial no 

tiene ni siquiera el consenso de la 4T y la división que provocó entre el gabinete, la 

Fiscalía General de la República y la mayoría de Morena en el Senado de la 

República, fue la causa de que no se presentara oficialmente el pasado 15 de enero, 

cuando estaba prevista su entrega a los senadores para que comenzaran su 

revisión y discusión. Pero qué tan duros serán esos cambios legales, entre los que 

se modifican desde el Código Penal Federal hasta la Ley de Amparo, pasando por 

reformas a 14 artículos constitucionales relacionados con la impartición y 

procuración de justicia, que varios miembros del gabinete las desconocieron antes 

de que se presentaran. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Darle el avión a la crisis de salud 

El avión presidencial es el mejor distractor del que puede echar mano el presidente. 

Y seguir jugueteando con su venta o su renta, ha resultado eficaz para desviar en 

alguna medida la conversación pública frente a los problemas de desabasto de 

medicamentos y fallas en los servicios de salud. 

Si lo hubiera querido resolver, ya lo habría resuelto: desde que ordenó el regreso 

del lujosísimo avión, el presidente ya tenía en sus manos la oferta de un puñado de 

empresarios de alto nivel —varios de ellos integrantes de su consejo asesor— para 

comprarlo como tiempo compartido: cada empresario le metería 11 millones de 

dólares a cambio de poder usar el avión un mes de cada año. Faltaban aún seis 

meses por vender, pero se calculaba que sería fácil conseguir empresarios que 

quisieran quedar bien con el primer mandatario y quitarle ese problema de encima. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

De vuelta a 1988 

Imaginen un gobierno que es al mismo tiempo la autoridad electoral. Tienen razón. 

No es necesario imaginarlo. Ya lo tuvimos y el resultado fue atroz. En 1988, el hoy 

intocable Manuel Bartlett, representante de aquella dualidad aberrante, encabezó el 

fraude que retrasó 30 años la llegada al poder de un partido de izquierda. 

La historia de México en los años que siguieron fue la de la lenta construcción de 

un andamiaje democrático que impidiera que un fraude como aquel volviera a 

ocurrir. En 2018, gracias a ese andamiaje, Andrés Manuel López Obrador pudo 

convertirse al fin en presidente de México. 

En vez de asegurar, sin embargo, las garantías que en su campaña presidencial 

tuvo como opositor (recibió dinero público, prerrogativas, fundó un partido y gozó de 

más tiempo en los medios que ningún otro candidato), AMLO dedicó el primer año 

de su gobierno a poner al INE bajo asedio. 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Pemex y CFE ‘consienten’ a empresas aéreas 

A Andrés Manuel López Obrador le dan tirria las aeronaves privadas. Para el 

Presidente, el uso de helicópteros y aviones ejecutivos por parte de funcionarios y 

políticos es un sello de los gobiernos pasados a las que ha tachado de corruptos y 

dilapiladores de recursos públicos. En la Cuarta Transformación; sin embargo, las 

cosas no han cambiado mucho en este sentido. Sobre todo en lo que tiene que ver 

con las dos empresas del Estado: Pemex y CFE.  

El uso y abuso de las aeronaves al servicio de funcionarios fue la constante del hoy 

prófugo de la justicia, Emilio Lozoya, así como de sus antecesores en la dirección 

general de Petróleos Mexicanos; y por supuesto también de quienes dirigieron a la 

Comisión Federal de Electricidad antes de llegar al tránsfugo expriísta Manuel 

Bartlett. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SACAPUNTAS 

Ebrard firma T-MEC 

Será el canciller Marcelo Ebrard quien este día, en Washington, firme con el 

presidente de EU, Donald Trump, el T-MEC, que releva al TLCAN. Va en 

representación del presidente López Obrador y lo acompañará al acto el 

subsecretario para América del Norte, Jesús Seade, uno de los negociadores del 

acuerdo que pronto también será validado por Canadá. 

Auditorías en tiempo real 

Existe un acuerdo entre el Senado y la Auditoría 

Superior de la Federación para que se realicen 

auditorías en tiempo real a las diferentes instancias de gobierno. El auditor David 

Colmenares se reunió ayer con los integrantes de la Jucopo, a quienes presentó el 

avance de un paquete de reformas para tener mejores medidas de control y 

mecanismos que prevengan 

corrupción, desvíos de recursos y otros delitos. 

Situación complicada 

Nada fácil está para la Cancillería mexicana rescatar a Jesús Daniel Stamatis 

Portugal, el mexicano en Wuhan, China, que pidió ayuda para salir de ese lugar por 

el brote de coronavirus. El arquitecto es asistido por Enrique Escorza Zamudio, jefe 

de Cancillería de la Embajada de México en China, y acá estudian cómo sacarlo de 

esa ciudad en cuarentena. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-968/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

A vender lotería 

El Presidente habla… y sus diputados brincan. Bueno, cuando menos el 

coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Mario Delgado. Y hasta 

entusiasmo le pone. 

Con eso de que Andrés Manuel López Obrador ya mostró —en plena mañanera— 

un cachito de la lotería con el avión presidencial como Premio Mayor, bueeeeno…, 

¡enloquecieron sus adeptos! 

Delgado fue de los primeros en apuntarse, y no crean que fue sólo para comprar 

un cachito de 500 pesos. ¡No, señores y señoras! Va por la serie completa: 20 

cachitos…, 10 mil pesos. 

 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Gobierno ahuyenta inversión 

Varios CEOs globales empezarán a viajar a México en las siguientes semanas para 

analizar el alcance del impacto de las políticas gubernamentales en sus sectores. 

En turismo, aviación y la industria hotelera, por ejemplo, continúa la decepción por 

la cancelación del aeropuerto de Texcoco, sin que se vea con claridad el alcance 

potencial del sistema aeroportuario que incluye a Santa Lucía, Toluca y la CDMX. 

En energía, la más afectada de las industrias, sobrevive el desencanto por la 

cancelación de los farmouts, las subastas eléctricas, las rondas… básicamente el 

juego cambió sin que se esté invitando a la industria privada a uno nuevo. 

En el sector farmacéutico ya se ha viso el desajuste por la cantidad de registros 

sanitarios bloqueados en la Cofepris. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/a-vender-loteria/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/gobierno-ahuyenta-inversion/
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FRENTE POLÍTICO 

1.   Olvidadizos. El coordinador de Morena en el Congreso de la Unión, Mario 

Delgado, aseguró que “en el momento en que Morena dejó de escuchar al 

Presidente empezó a enredarse, empezó a meterse en problemas”. Calificó como 

un despropósito que se desafíe en el partido la recomendación del Ejecutivo federal 

de no emplear la encuesta como método de elección e incluso, dijo, les gana la 

ambición por mantener el poder en lugar del interés por preservar el proyecto de la 

4T. Los mismos que destruyeron al PRD ahora pretenden destruir a Morena. Su 

ADN es el olvido. Fue Yeidckol Polevnsky quien logró posicionar al partido y tiene 

algo que pocos ahí, lealtad. No importa el desenlace, de cualquier manera Morena 

pierde. Y tanto que había ganado. 

2. A gritos. Desde la tribuna de la Comisión Permanente del Congreso, el diputado 

de Morena Porfirio Muñoz Ledo exigió la renuncia de Francisco Garduño, director 

del Instituto Nacional de Migración, por las violaciones a los derechos humanos de 

los migrantes. Reiteró no compartir la política migratoria del gobierno. Consideró 

“muy grave y delicado” que un personaje de corte policiaco se encargue de atender 

temas migratorios e hizo un reconocimiento al trabajo de su antecesor, Tonatiuh 

Guillén. “Lo sustituyeron por un antiguo compañero de partido que, por desgracia, 

se dedicó a tareas carcelarias por doce años. Y es necesario que se vaya”, dijo. Sus 

correligionarios guardaron silencio y la oposición le aplaudió. Ironizó: “No aplaudan, 

pero así es. Gracias. Prefiero la impopularidad”. No se puede negar su peso en la 

política. ¿Ya lo van a escuchar los de su partido? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1361005
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Pemex: las barbas a remojar 

El pasado 26 de noviembre se anunciaron los 147 proyectos señalados por el 

gobierno federal, dentro del Plan Nacional de Infraestructura 2020-2024, para recibir 

inversiones privadas. 

Esa vez, se dejaron fuera de dicho paquete los de energía y salud, para ser 

presentados de manera independiente en enero de 2020.El miércoles 8, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador precisó que sería hasta febrero cuando 

se firmaría el plan de inversión conjunta entre los sectores público y privado en el 

primer rubro. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

La crisis de Morena y el 2021 

 La disputa es por la dirección, porque eso da acceso al dinero y a la designación 

de los candidatos a puestos de elección popular, en una elección que determinará, 

en muy buena medida, el futuro del gobierno y del país. 

La crisis de Morena no puede terminar bien. Llama la atención que un partido joven, 

que ha alcanzado tales cotos de poder, esté enzarzado en una lucha interna tan 

virulenta, tan dura, con posiciones tan antagónicas en donde, incluso, lo que parece 

ser la única razón de ser del movimiento reconvertido en partido, la convergencia 

en torno a Andrés Manuel López Obrador, esté por momentos siendo ignorada. 

LEO ZUCKERMAN 

Morena, AMLO y la dualidad de los presidentes 

29 de Enero de 2020 

El lunes le preguntaron al Presidente qué opinaba del pleito interno en su partido, 

Morena. Andrés Manuel López Obrador contestó que él ahora tenía licencia del 

partido “porque tengo la responsabilidad de gobernar para todos”. 

Antes, y esto es un cambio importante, el Presidente era el jefe político del partido 

que lo llevaba a la Presidencia, jefe político, y él decidía quién iba a dirigir el partido, 

de donde surgía el presidente. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/pemex-las-barbas-a-remojar/1360997
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-crisis-de-morena-y-el-2021/1360995
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/morena-amlo-y-la-dualidad-de-los-presidentes/1361000
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ALICIA SALGADO 

Salud: ¿liberación global de medicamentos? 

Si pensaban que habían conocido todo, ayer en la industria farmacéutica se 

quedaron estupefactos. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, publicó un acuerdo 

por el que se reconocen como equivalentes los requisitos establecidos en el 

Reglamento de Insumos para la Salud y los procedimientos de evaluación para la 

salud realizados por la Cofepris, de todos los medicamentos importados que tengan 

o no registro en México, pero que lo haya expedido la agencia suiza Swissmed, 

Comisión Europea, FDA de EU, Ministerio de Salud de Canadá, la APT de Australia 

o las agencias reguladoras de referencia OPS/OMS, precalificados por el programa 

de precalificación para medicamentos y vacunas de la OMS o agencias reguladoras 

miembros del esquema de cooperación de inspección farmacéutica, tendrán el 

registro sin pasar por el proceso de certificación en México para comprobar su 

calidad, eficacia y seguridad. 

DAVID PARAMO 

Juguemos al avión 

El Padre del Análisis Superior hoy decidió que es momento de analizar a lo que bien 

podría llamarse la Rifa del Siglo: El avión presidencial. 

Es tan divertida la idea que no vale la pena detenerse en minucias, como determinar 

si el avión es propiedad del gobierno mexicano, Banobras o si se trata de un 

arrendamiento con Boeing. Tampoco en detalles, como determinar cuánto dinero 

quedaría de pagar los remanentes del financiamiento, cuál será el destino final de 

eso fondos o para cuánto podría alcanzar. 

EL CONTADOR 

1.El Instituto Internacional de Derecho Financiero, que dirige Gustavo Olvera 

Herrera, ha expresado su preocupación a las iniciativas de reforma al sistema de 

justicia penal que pretenden enviarse a la Cámara de Senadores. Estas iniciativas 

reducen atribuciones a los jueces, afectan la división de Poderes y contempla 

medidas cautelares cuestionables que representan un retroceso en la impartición 

de justicia. Urge un análisis profundo de las disposiciones contenidas en esta 

propuesta de reforma, ya que sin ello el avance de la criminalidad y la exasperación 

social irán en aumento. En ello el instituto desempeña un papel básico como 

miembro del Grupo de Acción Financiera Internacional. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/salud-liberacion-global-de-medicamentos/118841
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/juguemos-al-avion/118839
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118838
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JOSÉ YUSTE 

INE, durmiendo con el contralor 

Los consejeros del INE defendieron su autonomía al rechazar que el gobierno se 

hiciera del padrón electoral. Pero ahora los consejeros traen un adversario impuesto 

por Morena, el partido en el gobierno, que, poco a poco, quiere minarlos 

entorpeciendo la operación del Instituto Nacional Electoral y amenazando con 

proceder penalmente en contra de ellos. 

El adversario en contra de los consejeros es el contralor interno, Jesús George 

Zamora, quien llegó por una votación mayoritaria por Morena, y el 15 de enero 

pasado abrió una investigación de oficio en contra de los consejeros (pertenecientes 

a la Junta General Ejecutiva) por tener un salario mayor que el presidente López 

Obrador. 

 

MARICARMEN CORTES 

Hoy firma Trump el T-MEC 

Con la evidente ausencia del presidente López Obrador, hoy Donald Trump firmará, 

en La Casa Blanca, el T-MEC o USMCA, por sus siglas en inglés, aunque el tratado 

no entrará en vigor hasta junio o julio, porque hay que esperar tres meses 

posteriores a su ratificación por el Parlamento de Canadá. Será una firma 

protocolaria que, evidentemente, Trump aprovechará para presumir los logros que 

obtuvo en el T-MEC y que sí son muchos, como las reglas de origen más estrictas 

para la industria automotriz y de autopartes; y la supervisión de la puesta en marcha 

de la reforma laboral en México que realizarán in situ los cinco nuevos agregados 

laborales, quienes serán nombrados por la agencia gubernamental que integrarán 

el Departamento del Trabajo y el USTR. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/ine-durmiendo-con-el-contralor/118837
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/hoy-firma-trump-el-t-mec/118840
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Chillidos de chicharronero 

Ayer le contaba que el subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, inició la 

semana con este tuit: A chillidos de marrano, oídos de chicharronero. Eso incendió 

las redes por los hechos del día anterior cuando al llegar al Zócalo los integrantes 

de la marcha por la justicia y la paz fueron denostados por un grupo que se identificó 

como morenista. 

TRASCENDIO 

Que en la polémica por el anuncio de un paquete de reformas en materia de justicia, 

en el que se hablaba de medidas que perfilaban una superfiscalía general, 

legisladores federales aseguran que la opinión del presidente ministro de la 

Suprema Corte de Justicia , Arturo Zaldívar, ha sido un factor fundamental para 

propiciar que el Congreso de la Unión realice un análisis serio, sin precipitar una 

decisión que pueda afectar al Poder Judicial, hoy a su vez, por cierto, en plena 

reforma interna. 

 Que en la Lotería Nacional respiraron profundo cuando el presidente Andrés 

Manuel López Obrador afirmó en su conferencia mañanera que la institución solo 

venderá 2 millones de cachitos para la rifa del avión presidencial y el resto se 

distribuirá en convenio con empresas privadas. El gran reto ahora es reformar la 

Ley Orgánica del organismo, abrogada pero vigente mientras se fusiona con 

Pronósticos Deportivos, pues su artículo tercero solo hace referencia a sorteos y 

premios en efectivo, no en especie. 

CARLOS PUIG 

La 4T no entiende o no quiere la JT 

El domingo, cuando el gabinete de seguridad y otros personajes relevantes del 

gobierno y la 4T recibieron a una comisión representativa de los colectivos que 

hicieron la marcha por la paz, la reunión fue conducida por Alfonso Durazo, 

secretario de Seguridad y Protección Ciudadana.  

En ese momento los integrantes de la comisión sabían que el gobierno seguía sin 

entender de qué se trata la justicia transicional. Y si lo entendía, no le gustaba, 

porque ese camino ya lo habían recorrido hace más de un año.  

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/chillidos-de-chicharronero
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_653
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-4t-no-entiende-o-no-quiere-la-jt
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

INE: la cirugía dura 

La pulsión favorita del actual gobierno, desmantelarlo todo y empezar de nuevo, 

está presente en su discurso contra el INE y contra la democracia mexicana.  

Según ese discurso la democracia no ha empezado en México, solo ha sido una 

simulación, y el INE su instrumento. 

CARLOS MARIN 

Se refrenda la confianza 

Aunque el Presidente supone, equivocadamente, que la negativa del Instituto 

Nacional Electoral a entregar al gobierno su base de datos es porque “están muy 

sensibles los del INE”, acertó al instruir a la secretaria Olga Sánchez Cordero no 

insistir en la pretensión… pero ella desdeña una sensata alternativa y pedirá lo que 

quiere al IMSS y al Issste, donde los derechohabientes confiaron su información por 

motivos de salud y pensión.  

Por ley, el gobierno federal tiene la obligación, incumplida desde hace tres décadas, 

de expedir a cada mexicano una cédula de identidad y la tarea corresponde al 

Registro Nacional de Población que maneja la Segob. 

 

CONFIDENCIAL 

Morena tendrá dos presidentes en su plenaria 

De plano, Mario Delgado se sintió en aprietos. A pregunta expresa de a qué 

presidente del partido invitarán a su reunión plenaria, que inicia hoy, admitió: “¡Pues 

no sé! Pues a los dos, ¿no? No lo sé. No nos vamos a meter en problemas, mejor 

invitamos a todos y se acabó, ¿no?”. El diputado Alfonso Ramírez Cuéllar y Yeidckol 

Polevnsky se dicen presidentes de Morena. O sea que hay dos dirigentes. 

Monreal y AMLO, hasta en fines de semana. Generó comentarios diversos la foto 

que subió a su Instagram el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 

en la que se ve en una gira por la República –en lugar indefinido– tomar un descanso 

con el presidente López Obrador. Todo indica que el zacatecano no sólo desayuna 

de vez en vez con el Presidente en Palacio, sino que ahora también lo sigue en sus 

giras de fin de semana. 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/ine-la-cirugia-dura
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-refrenda-la-confianza
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/morena-tendra-dos-presidentes-en-su-plenaria
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ENRIQUE QUINTANA  

T-MEC: hoy comienza una nueva etapa 

Esta mañana, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmará y 

promulgará en la Casa Blanca el nuevo tratado comercial entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC). 

Esta firma será simbólica y cerrará un periodo de incertidumbre que se abrió hacia 

la mitad del año 2016. Este hecho implica el término de más de tres años y medio 

de dudas respecto al futuro de nuestra relación comercial con Estados Unidos. 

 

DARÍO CELIS 

T-Systems, barbas a remojar 

El relevo en el SAT no solo vino a sacudir las estructuras peñistas enquistadas, sino 

a resquebrajar cuadros directivos de empresas señaladas por hacer negocios poco 

ortodoxos. 

T-Systems reaccionó a la llegada de Raquel Buenrostro y adelantó el retiro 

de Federico Casas Alatriste, artífice de contratos por casi 4 mil millones de pesos 

en el sexenio pasado. 

 

PABLO HIRIART 

Morena no se puede gobernar 

El partido en el poder tiene dos presidentes porque Bertha Luján, presidenta del 

Consejo, le dio 'golpe de Estado' a Yeidckol Polevnsky, presidenta del CEN, 

nombraron como presidente interino a Alfonso Ramírez Cuéllar, y la presidenta 

depuesta acudirá al Tribunal Electoral para ratificar la ilegalidad del Congreso que 

la derrocó. ¿Qué tal? 

No pueden gobernarse a sí mismos, lo que explica por qué tampoco pueden 

gobernar al país. 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/t-mec-hoy-comienza-una-nueva-etapa
https://elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/t-systems-barbas-a-remojar
https://elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/morena-no-se-puede-gobernar
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La pureza del Presidente 

Desde el día que comenzó a gobernar el país de facto, la noche del 2 de julio de 

2018, Andrés Manuel López Obrador se ha embarcado en un proceso político que 

podría describirse de 'purificación'. Su retórica de lo blanco y lo negro, exitosa 

durante la campaña presidencial, la ha prolongado hasta estos momentos, sin 

señales de que vaya a ajustar el discurso. Al contrario. El caballo de batalla es la 

corrupción, aunque su ataque sistemático al pasado, donde todo está podrido de 

acuerdo con su credo, quizás ya dio lo que tenía que dar, si se observan las 

encuestas de aprobación presidencial que lo mantienen de manera robusta entre la 

mayoría de los electores, pero en lento declive. El boquete en la quilla de López 

Obrador lo hizo el culiacanazo, pero el hoyo lo abrió el desabasto de medicinas. 

SALVADOR CAMARENA 

Pero Humberto Moreira no es corrupto… 

En tiempos de Humberto Moreira se tramitaron con papeles apócrifos al menos 5 

mil millones de pesos en deuda para el estado de Coahuila. Pero él no es corrupto. 

Javier Villarreal, jefe de Finanzas de Humberto Moreira, se declaró culpable en 

Estados Unidos por lavado de dinero que extrajo del erario de Coahuila, pero 

Humberto Moreira no es corrupto. 

MACARIO SCHETTINO 

Diciembre 

La Balanza Comercial del mes de diciembre resultó un poco menos mala, a primera 

vista, de lo que pudo ser. Las exportaciones no petroleras lograron crecer a poco 

más del 2%, que no es malo, mientras las importaciones sufrieron una contracción 

inferior a lo que habíamos visto a últimas fechas. Pero esto es así porque diciembre 

de 2018 fue un mal mes, y al compararse con él, parece que el de 2019 fue bueno. 

Nada más fue un poco menos malo. 

Las importaciones, que son reflejo de la dinámica de la economía nacional, porque 

de nuestro ingreso pagamos esas compras, tienen una caída en el último trimestre 

del año de -5.9%. Las de bienes de consumo caen -1.6%, las de bienes intermedios 

(materia prima) caen -6.3%, y las de bienes de capital, -8.8%. Una contracción de 

ese tamaño, a pesar del buen comportamiento del precio del dólar, implica que a la 

economía mexicana, en ese cuarto trimestre, no le fue bien. 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-pureza-del-presidente
https://elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/pero-humberto-moreira-no-es-corrupto
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/diciembre-2
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NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Lumo 12 años, viento en popa por apreturas de gobierno y por duplicarse 

Alberto Aguilar 

Una actividad financiera que no ha dejado de crecer y que seguramente lo hará 

frente a la falta de flujo de efectivo y las necesidades que hay en equipo es el 

arrendamiento. 

Sólo en autos y camiones hay 45 actores en ese ámbito, pero también hay 

especialistas en mobiliario de oficina, equipo médico, computadoras y maquinaria, 

dadas las ventajas fiscales de esa figura. 

 

La Gran Carpa 

Mimo 

Luego de que el diputado de Morena Porfirio Muñoz Ledo manifestara 

inconformidad por el trato de la Guardia Nacional a los migrantes, el legislador pidió 

la salida del titular del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño. El 

morenista indicó que el exdirector de dicha institución Tonatiuh Guillén hizo un gran 

trabajo. Tras recibir silencio de sus compañeros, Muñoz dijo que prefiere la 

impopularidad. 

Domador 

Reporteros Sin Fronteras exigió la investigación del ataque que sufrieron reporteros 

en Chiapas por policías municipales, así como la liberación de la periodista y 

activista Cinthya Alvarado. La ONG explicó que la reportera está detenida desde el 

lunes, y condenó las agresiones que sufrieron los comunicadores. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Lumo-12-anos-viento-en-popa-por-apreturas-de-gobierno-y-por-duplicarse-20200129-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200129-0019.html
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LA GRAN DEPRESIÓN 

China y lo que falta para los mercados 

Enrique Campos Suárez 

Mal empezó la semana para los mercados financieros con la confirmación de que 

la nueva cepa del coronavirus es un asunto serio en China. Bajas importantes en 

diferentes indicadores que encontraron un rebote mismo. 

Pero la emergencia sanitaria en China está lejos de ser controlada, los efectos 

económicos son inevitables para una economía que llevaba ya varios años 

mostrando signos de debilidad. 

 

Dinero 

Los Intocables vs la 4T // Megaproyectos, consultas y derechos humanos // 

Minusvalías de las Afores 

Enrique Galván Ochoa 

Es como un encuentro de lucha libre. En una esquina, Los Intocables. Juegan su 

máscara de organismos autónomos. En la otra, el gobierno de la 4T, no quiere 

perder su melena de gobierno austero. Uno de Los Intocables, el Instituto Nacional 

Electoral, impugnó ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación que les impongan 

el tope salarial del Presidente de la República (111 mil pesos mensuales) y la 

reducción de alrededor de 2 mil millones de pesos a su presupuesto para 2020. Los 

otros del grupo elitista son los integrantes de la Comisión Federal de Competencia 

Económica, el Instituto Federal de Telecomunicaciones y el Banco de México. Su 

argumento es insostenible: dicen que el gobierno de la 4T quiere hacerse del control 

de las instituciones. ¡Pero si siempre dependieron del presidente en turno! Si fuera 

cierto lo que dicen, cabe la pregunta: ¿ahora por qué tan melindrosos? La Corte 

turnó el expediente relativo a la demanda del INE a la ministra Yasmín Esquivel, 

quien previamente negó suspensiones para mantener los salarios de 2019 a los 

demás organismos independientes. La opinión pública viene exigiendo una 

auditoría a fondo de los recursos que ha manejado el INE en los últimos años. Se 

trata de miles de millones de pesos. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/China-y-lo-que-falta-para-los-mercados-20200128-0105.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/29/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/29/opinion/006o1eco
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Astillero 

El sabido hedor a corrupción // Moreira contra Aguayo // El carnicero Calderón // 

Trump: México paga muro 

Julio Hernández López 

El académico y comentarista Sergio Aguayo es víctima de una de las varias fases 

oscuras y dañinas del poliedro de corrupción y complicidades que forman el Poder 

Judicial de nuestro país, en este caso el de la Ciudad de México (que no pudo ser 

corregido ni cambiado por las décadas de poder perredista en los poderes Ejecutivo 

y Legislativo ni por el año de morenismo en curso). 

En un artículo publicado en 2016, Aguayo mencionó el hedor a corrupción que de 

manera sabida y evidente rodea al ejercicio público de Humberto Moreira, quien fue 

gobernador de Coahuila, presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, 

promotor metálico de la candidatura presidencial de Enrique Peña Nieto y, luego, 

huésped temporal de cárceles hispanas en función de acusaciones relacionadas 

con la oscuridad de las relaciones político-criminales. 

 

 

 

Goan se sostiene 

ROZONES 

Así que no hay nada, hasta ahora, que haga cambiar de parecer a los gobernadores 

panistas en su idea de no sumarse al Insabi. Se tiene previsto que mañana 

presenten su propuesta alterna, en la que son tres los temas que exigen esclarecer: 

la federalización de los servicios de salud, la transparencia en la distribución de 

medicamentos y la lista de enfermedades que van a tener gratuidad. Pero, sin duda, 

lo que más ruido les provoca, nos dicen, es el tema del dinero, pues con los recursos 

disponibles las cuentas no les salen, si la idea es que sea gratuita la atención 

médica, incluso de tercer nivel. Por eso los gobernadores panistas, en este tema 

encabezados por el de Aguascalientes, Martín Orozco, están lejos de dar el sí a la 

política de salud de la 4T.    

https://www.jornada.com.mx/2020/01/29/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/29/opinion/008o1pol
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-goan-se-sostiene/
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PRI-Morena, más cerca que lejos 

Javier Solórzano Zinser - 29 enero, 2020 

QUEBRADERO 

El PRI sigue deambulando sin encontrar ni presente ni futuro. La elección de 2018 

no solamente le propició una brutal derrota electoral y moral, sino que también le 

hizo perder su identidad y su relación con la sociedad. 

A esto sumemos que muchos priistas por arte de magia se cambiaron de playera y 

hoy ya son morenistas de ocasión. Hoy se ve un partido perdido y hasta asustado. 

Están atemorizados por lo que el actual Gobierno sabe y puede investigar sobre 

algunos de sus militantes y funcionarios del gobierno pasado. 

 

Médico en México: profesión de alto riesgo 

Bibiana Belsasso - 29 enero, 2020 

BAJO SOSPECHA 

En México, ser médico es una profesión de alto riesgo. Son secuestrados algunas 

veces para obtener una recompensa económica, pero en otros casos para que 

puedan atender a los criminales heridos. 

La gran mayoría de los casos se atribuyen a que algunos médicos trabajan en 

lugares de violencia extrema, pero esta práctica criminal está llegando ya a las 

grandes ciudades del país. 

Comercio exterior, malas noticias 

Arturo Damm Arnal - 29 enero, 2020 

PESOS Y CONTRAPESOS 

En el 2019 las exportaciones de productos mexicanos sumaron 461 mil 116 millones 

de dólares, 2.3 por ciento más que en 2018. En 2018 sumaron 450 mil 572 millones, 

10.1 por ciento más que en 2017. La buena noticia: en 2019 las exportaciones 

crecieron. La mala: mucho menos que en 2018. 

En 2019 las importaciones de productos extranjeros sumaron 455 mil 295 millones 

de dólares, 1.9 por ciento menos que en 2018. En 2018 sumaron 464 mil 277 

millones, 10.4 por ciento más que en 2017. La mala noticia: en 2019 las 

importaciones decrecieron. La buena: solamente un 1.9 por ciento. 

https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-pri-morena-mas-cerca-que-lejos/
https://www.razon.com.mx/author/javier_solorzano_zinser/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-medico-en-mexico-profesion-de-alto-riesgo/
https://www.razon.com.mx/author/bibiana_belsasso/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-comercio-exterior-malas-noticias-2/
https://www.razon.com.mx/author/arturo-damm/
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En febrero propuesta de IMEF para reactivar economía 

Ángeles Aguilar - 29 enero, 2020 

PUNTO Y APARTE 

Pisar el acelerador… Ante el notable estancamiento que actualmente experimenta 

nuestro país, la necesidad de un cambio en la estrategia económica es evidente. 

Para este 2020, que apenas nace, las previsiones del grueso de los analistas ya 

sufrieron una cascada de recortes para ubicarse cerca del 0.7%. De hecho, existen 

por ahí pronósticos aún más pesimistas que llevan el avance del PIB para este año 

a niveles cercanos al 0.2%. 

 

¿SERÁ? 

Resguardan acervo cultural “a domicilio” 

Aunque la Escuela Nacional de Antropología e Historia, de Hilario Topete Lara, 

destinó el año pasado 20 millones de pesos para el mejoramiento de sus 

instalaciones, nos dicen que al interior de la institución no se perciben mejoras, sino 

todo lo contrario. Específicamente, se acusa a las autoridades de dañar gravemente 

parte del acervo de la biblioteca, una de las más importantes sobre arqueología del 

continente; esto durante la fallida obra de impermeabilización que también dejó el 

sistema eléctrico inservible. Pese a ello, nos aseguran, no se ha dispuesto de un 

plan de acción inmediato para el rescate de los libros, por lo que estudiantes e 

investigadores ya amenazaron con tomar el material a la fuerza y resguardarlo en 

sus propias casas. ¿Será? 

Protegerán a infantes de violencia virtual 

Ante la reciente proliferación en redes sociales de contenido presumiblemente 

pedófilo, el Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas y Niños, que lleva 

Ricardo Bucio, emitió una recomendación para que padres de familia restrinjan el 

acceso a Internet de sus hijos y limiten los datos personales que comparten. Según 

el órgano que forma parte de la Secretaría de Gobernación, uno de cada de 10 niñas 

y niños mexicanos menores de 17 años ha recibido mensajes con contenido violento 

o sexual. Dicen que, además de poner especial atención a esta campaña para 

prevenir que los infantes se conviertan en víctimas de la violencia en las plataformas 

virtuales, se buscará endurecer los castigos a los internautas que incurran en dichas 

faltas. ¿Será? 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-en-febrero-propuesta-de-imef-para-reactivar-economia/
https://www.razon.com.mx/author/angelica_aguilar/
https://www.24-horas.mx/category/sera/
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Pepe Grillo 

La vida no vale nada 

Enero es el mes más violento en la historia del estado de Guanajuato. Van 400 

muertos y eso que el mes todavía no concluye. 

Los sectores productivos y las fuerzas políticas de la entidad, urgen al gobernador 

Diego Sinhue Rodríguez a que deje atrás cualquier agravio que exista con el 

presidente López Obrador y asegure el apoyo de las fuerzas federales a la entidad 

que se desangra. 

El presidente reconoció que la violencia está fuera de control en el estado, pero 

todavía no hay un anuncio de respaldo acorde con la gravedad de la situación. No 

tiene sentido detenerse en decir que la violencia viene de tiempo atrás, lo cual es 

cierto, se tiene que resolverse ahora. 

 

 

Federico Arreola 

El avión 'Ni Obama" es propiedad del gobierno; por lo tanto, puede venderlo o rifarlo 

en cachitos 

Reporteros que acuden a la mañanera tienen datos equivocados. Afirman, 

erróneamente, que Banobras tiene adeudos con Boeing, cosa que no es cierta. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó en la 

conferencia mañanera de este martes 28 de enero lo que sería el diseño 

del cachito de la Lotería Nacional para la posible rifa del avión presidencial. 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-la_vida_no_vale_nada-1144439-2020
sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-avion-presidencial-banobras-jorge-mendoza-mananera-rifa-cachitos.html
sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-avion-presidencial-banobras-jorge-mendoza-mananera-rifa-cachitos.html

